

Fuckclass

Medical & Welfare

発行
さくらメディア(株)広報室
〒 943-0141 上越市子安 1378 番地
Tel (025) 522-3391
編集・協力
たかだ越書林

●地震直後を冷静に
地震によって、特別養護老人ホームやケアハウスの方たちが相当不安になつておられたので、まずは職員がすぐに状況把握と対応にまわりました。その後、地域の皆さんが当施設に避難してこられました。指定の避難所は良かつたと思います。



当時の状況を語る
八木施設長さん

中越地震では不幸中の幸いで施設の建物にはほとんど被害がなく、地域の避難所になった経緯もありまして、「地域を大事にし、地域のためになる」と

地震

そのときの介護の姿を追う

助け舟となつた福祉施設

ある小学校に向かわれた方もいたようなんですが、土曜の夜で暖房もな

ぐ寒いわけですが、ここは停電までは暖房が効いていましたから暖かくて、それも運良く皆さんのお

シモン会議室や個別相談室
職員休憩室、デイサービス
スの静養室などに入つて
いただきま
した。また、
要介護者や
お年寄りの
方には、予
備のベッド
や布団を全

電話、電気、ガス、水道はすべて使えなくなつて、電気が使えないといと職員の緊急召集もできず、電気は緊急自家発電によるものだけなので、テレビも使えず、余所の状況がわからぬので非常に困りました。

●すばやい食事の提供

施設としてはまず入所されている方の食事の責任を負って、灯やカセットボンベなど必要な品物を買ってきました。

任かござります。食事は業者委託ですが、当時の道路状況をなんとかぐり抜け、いち早くおにぎりやパン、牛乳などを差し入れてくれ、入所されている方だけでなく避難されてきた方にも提供できました。

その後、対策本部から食事が提供されるということになりました。地域の方へ食事を渡す対応は当施設の職員が当初全部

も、当施設では介護職員がいたこともあって、お年寄りや要介護の方と一緒に避難されてきていたご家族からは、小学校ではとてもやつていけない、という意見が聞かれました。その人たちについては、二十六日以降も家族同伴の避難者扱いでこ

ちらにおられました。施設では部屋とベッドを提供し、もしものための付き添いで、ご家族に一緒にいていただくというかたちをとつておりました。要介護の方だけで六十九人おられまして、ご家族も加えて二十人ほどになりました。さくらメディカルさんからベッドを無償で貸していただき、地域の避難者の

●すばやい食事 の提供

A photograph showing a hospital room through an open doorway. Inside, there is a single bed with a pink headrest and a small wooden table next to it. On the wall to the right, a framed sign reads "相談室" (Consultation Room). The room appears to be a simple, functional space.

二十六日に田井小学校

無償レンタルに
なる付心

の対応だけでも市の職員を派遣してほしいと頼み、二十五日のお昼からはそのようになりました。

方にも使ってもらいました。緊急ショートステイの受け入れに際しても本当に助かりました。こちらも緊急で対応している中、「ベッドが必要になつたらすぐ言つてください」と頼りになる言葉でした。

●緊急ショート
ステイ

所としての対応があります。二十三日三供いたします。から二十五日までは避難所としての対応があります。私どもでしたが、落ち着いてきましたらそういう要望が出てきて、受け入れを開始したわけです。私は、二十六日に一名の緊急ショートステイが始まり、それ以降はおよそ五名から八名くらいずつの利用がありました。ちなみに、一番遠くでは小千谷市からの方がおられました。家が被災したといふことでこちらに来られ利用されていました。とにかく、困っている人に對してすぐにどれだけ手助けができるかといふことなのです。

「もうひとつの我が家」というキャッチフレーズの
“すずらんの園”さん。避難所としても、もうひとつの我が家を
実感した。

の場合、「そんなところにいらないでこっちに来ればいい」なんうてデイサービス利用の方が声を掛けられるのですから、我々も気を遣う部分がありました。デイサービス利用では実際に利用料が発生しているわけですから。

●避難とテイの

昼はディサービスを利
用してお風呂に入られる
などして、夜は施設を離
難所として過ごしていました。
私たちの職員が全面的に
つくわけにはいかないの
で、家族の方に泊まつて
いただきました。

しかし、ディサービス
の利用も介護保険の限度
額がありますから、毎
日とはいかないわけです。
そのため今日は避難者と
してデイサービスとは違う
フロアでテレビを見たり
お茶を飲んだりして
明日はデイサービスを使
って、という利用の方法

すずらんの園の取り組みが参考になるかはわかりませんし、もつとご苦労なさって、もっといい取り組みをされた施設もめったかと思います。

どの施設も地域を大事にしよう、地域との関わりを深めようという考えを持っていています。避難所になつた他の施設の方も同じことを感じておられるかもしれませんのが、このといった施設は本当に避難所として最適だと思います。ただし、私どもは行政機関ではありますまい部分が当然あります。災害時の地域の安心や安全のためにも、行政と連

●地域のためになる

河村一美のシルバー料理教室

●材料（四人分）
さわら 四切

1人前
118Kcal
約150円

●作り方

は塩と酒をふつ
べくらいおき、下
げ四個
どう二〇本

●食べた方の感想

じをとつてゆで、斜めに
細く切る。
③皿に1と2を彩りよく
のせ、湯気の上がった蒸
し器に入れて、八分から
一〇分強火で蒸して火を
通す。

課題は連絡網の確立と心のケア

ケアマネージャー

丸山直美さんの話

A detailed black and white line drawing of a lily of the valley plant. It features a central stem with several small, bell-shaped flowers hanging downwards. The leaves are long and narrow, with distinct veins.

● 地震の時の ケアマネージャー

私たちの仕事は地域に

出ていく側なので、地震後は在宅の利用者さんのお問い合わせ確認を主にやつておきました。安否確認はまでは電話でしましたが、かなりつながりにくい状況でしたので、その場合は直接訪問で確認していくま

●地震後の ケアマネージャー

避難所へ遣や、避難サービス利用た。いろいろあります。たとてて一つになるようになります。

のヘルパー派
らご自宅に戻
所からのデイサ
用もありまし
ろなパターン
たが、その方
番いい状況に
調整いたしま
ヨートステイ

を利用できるように連絡調整を行いました。市外の親戚の家に移られたりなどした方には、その先で介護が受けられるよう調整もしました。

●今後は心のケアも

新年おめでとうございます。「さて、今年はどんな年になるのかな?」去年からの想いがこの言葉を元気にしたり、ちょっとと不安にしたりすると思うのですが、いかがでしょ?

去年、あまり良いことがなかつたとか、悲しい思いをしていたりすると、今年もまた沈んだ表現になつてしまいます。去年良いことや嬉しさ?

シルバー 休憩室

新年明けで
福よ来い！

障害者スポーツ指導員
佐藤

浩子

か「今年こそはいいこと
があるといいな」って、
声に出して言つてみまし
よう。福を呼び込むぞー、
次に簡単運動をしまし
ょうか。仁王立ちをして
息を吸いながら両手を上
に上げます。グーを作つ

ではなく、地震によつて一
人暮しに対する不安感を
持たれたり、先々を心配
されたことが理由だと思
います。

長岡営業所の取り組みと感想

自然災害時の福祉とは

●被災地の要

が困難な状態での対応をどうするかが課題になりました。

地震から一週間くらいは営業所待機という方法をとり、主に当社のサービス利用者さんの安否確認、ケアマネージャーさんとの連絡で、緊急の対応ができるようにしていました。

山古志村では介護度の高い方に施設入所をすすめ、村外の各施設に入られた方も何名かおられ、災害時の緊急ショートステイという方法で分水町や弥彦村など遠方に、と
いうケースもありました。

ただいている
方もおられま
す。そのサービス提供先
は仮設住宅の場合も親戚の
お宅の場合もあります
今、山古志村の人たち
は長岡に三ヶ所くらいの
仮設住宅で、地域ごと
にまとまって生活してい

福祉用具無償レンタル台数
ベッド一式：77セット
車いす：12台
マットレス：16枚

成講座に出まして
そういうたの方を
たらすぐに病院や
ツトラインを紹介す
保健師につないで
どの具体的方法に
再確認しました。

山古志村で介護認定を受ける方は、辯
難後、そのまま同じケアマネージャーさんが担当されている場合と、長
岡市のケアマネージャーさ

るので、集落のコミュニティを大事にした作りになっています。その仮説は、住宅は段差なども少なめの作りなのですが、お園

●無償の福祉用具
レンタルと現場

としては、「こんな大変なときにベッドや車いすを倉庫に眠らせておいてどうするんだ」という思いがありました。そこで、在宅介護をされる方々が自宅を離れ避難先に移ったとき、ベッドや車いすなどの不足で日常生活を送るのが困難にならないよう、各市町村、各施設さんにこれらのお無償レンタルをしました。

福祉用具無償レンタルの話を各市町村の担当課

響が多くありました。確認をしてみたら必要な方がたくさんいらっしゃつたということで、実際始めたところ次々に依頼が来ていました。依頼は被災地よりもやはり周辺地域のほうが多かったです。

避難所では薄いマットやシートの上に布団を敷いて寝るというのが普通でした。車いすを使われている方が床の布団に寝ますと、その状態での寝起きはできても車いすへの移乗が大変になります。

メーカーさんの支援体制としてもベッド用キヤスター やマットレスの提供はじめ非常に助かりましたし、今後もしものときにはどのように対応したいのかということでもう一度お聞きしました。次回が学習できました。

想いの“場”に使ってください

=持家を大きく改造=

上越市 の 佐渡汽船発着所か
ら 旧国道8号線を海岸沿いに
走ると、黒井の工場に囲まれ
たお宅がある。そこは個人的
に介護する方、される方も憩
える家をつくるうと計画して
いる 落谷千夜さんの実家で、
通常は使用していない。その
福祉用具も整った居間で千夜
さんは語った。

「全ての戸を引き戸に取り
替え、押し入れも取り払って
部屋をつけ、戸を外したら
どの部屋も見渡せるようにな



歩行練習用平行棒のおかれた居間

用語說明・脚注

注1:「グループホーム」
少人数(5~9人)の痴呆の要介護者が
小規模な共同住居で、食事の支度や掃除、
洗濯などをスタッフとともにを行い、入浴、
排泄等の日常生活上の介護を受けます。

注2：「沖見の家」
社団法人呆け老人をかかえる家族の会新潟県支部が平成12年に開設。お年寄り、子ども、障害者、ボランティアなどがアットホームな雰囲気の中一日を過ごしている。

注3：「子どもの家」

上越市の事業で市内 37ヶ所に開設。子どもたちの遊び場として、遊具のある広間、図書室等が備えられている。また、各種地域活動等の場としても利用されている。

する人が具合悪くなったり、「もうでりきない」と言つたら在宅介護は終わりなんですねから。そういう視点でもつて憩いの場を作つて

たんです。敷居の高さと廊も揃えて、元々ついていたすりも付け直して。私の考は、『家を貸す』というのではなくて、皆さんやご近所方に『使っていただきたい』ということなんです。それでは協力してくれる人もいて、されば、私もすごく助かり、すし……」

私の介護はやっぱり在宅が理想なんです。在宅での介護をしていく上で例えは「家に自分と親しかいないから、まあストレスを溜めないためにも一緒にに行ってみるか」くらいの気楽にこの家を使つてほしいと思っているんです。風呂に入つてもいいし、ご飯作つてもいいし介護をしている者もされている者もみんな一緒に部屋でしゃべついてもいい、というふうに。



落谷千夜さんと玄関

家の提供のきっかけ

私自身、五年くらい施設に勤めていて、昨年十月にやめ、今はグループホーム(注1)に勤めています。私の母も要介護4でそ
うなんですが、口喧嘩

でも何でコミュニケーションカード
シヨンがないと痴呆って
進むんです。だからもつ
といろいろな人とのコミ
ニケー^{シヨン}を持つて
ほしくて、「沖見の家(注
2)」さんに迎えにきて
もらつて、遊んだり、話
をしてもらつたりしてい
ました。

いきたいんです。ここを
家にいるのと同じに過ご
してほしいし、自分一人
じゃなくて介護仲間がい
ればその分、余裕もでき

防災や事故対策は各個人で

ると思うんです。その人たち同士でお互い見えるところにて、情報交換をしながら、少しでも気楽に過ごせればうれしいですね。

A dark, narrow hallway leading to a bathroom. On the left is a white cabinet. At the end of the hallway is a toilet and a bathtub.

トイヒも完備

A small bathroom with pink-tiled walls and floor. It contains a white toilet, a pink plastic chair, and a white bathtub. The shower area has a glass door.

「使ってもらうため」の今後の計画

まずは落谷さんと
025-544-3811
お話しして下さい

かくは「おとの家の」に

注意する点もありますが、その辺を理解していただける方に使っていました

をしながらゆったり一日過ごしているのを見てすごいいなあと思ったんです。これでお風呂があつたらいいなあ、一緒に来た人がご飯や料理ができたりしたらしいなああれこれいいなあ、が重なっていて。

そういうかたちでみんなが集まれる場所を提供したいんです。「子どもの家(注3)」は子どもに開放している施設ですよね。それに対して、「おとなの家」っていうような、障害や介護度がある人にも優しい、そんなふうに大人が集まれるような場所になつてほしいと思つていいんです。